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1. СМИ о Таймыре 
 

Получить услугу по включению лиц в федеральный реестр коренных малочисленных 
народов таймырцы могут через МФЦ 

На Таймыре услугой по включению лиц в федеральный реестр коренных малочисленных 
народов воспользовались уже порядка 230 представителей малых этносов. В г.Дудинке 
документы принимаются в многофункциональном центре по адресу: ул.40 лет Победы, д.3, 
пом.71. 

Главное преимущество включения в федеральный реестр – возможность получать 
льготы без сбора дополнительных документов. «Будет проведен мониторинг по учету лиц, 
занимающихся традиционными видами хозяйственной деятельности: оленеводством, 
рыболовством, охотой. Поэтому формирование реестра также делается для того, чтобы 
пересмотреть сегодняшнюю действующую нормативно-правовую базу и возможно расширить 
меры государственной поддержки для коренных малочисленных народов», - отметила Елена 
Сотникова, начальник управления по делам коренных малочисленных народов Таймыра и 
вопросам сельского и промыслового хозяйства администрации муниципального района. 

Для того, чтобы подать документы на включение в реестр необходимо прийти в 
многофункциональный центр с подлинником или заверенной копией документов, содержащих 
сведения о национальности заявителя. Тексты нормативных правовых актов, регулирующих 
порядок внесения граждан в список, в том числе административного регламента размещены 
на официальном сайте ФАДН России в подразделе «государственные услуги» раздела 
«обращения граждан»: https://fadn.gov.ru/reception/questionse. 

В ближайшее время услуга по включению в федеральный реестр будет доступна и 
жителям отдаленных населенных пунктов Таймыра – сотрудники МФЦ запланировали 
выезды по всему району. В течение года они планируют побывать в большинстве поселках и 
принять документы у всех желающих. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Горсовет провел первое заседание в новом году 

Первого февраля в конференц-зале администрации состоялось первое заседание 
восьмой сессии Дудинского городского Совета. Единогласными решениями депутаты 
поддержали внесение изменений в Устав города Дудинки, в Положения о муниципальном 
земельном контроле, муниципальном жилищном контроле, муниципальном контроле на 
автомобильном транспорте и в дорожном хозяйстве, обращение в Таймырский Долгано-
Ненецкий районный Совет депутатов о проведении внешней проверки годового отчета об 
исполнении городского бюджета за 2021 год, а также рассмотрели два протеста прокурора 
Норильской транспортной прокуратуры и заслушали отчет о деятельности Горсовета в 2021 
году. 

Решением «О внесении изменений в Устав города Дудинки» парламентарии привели 
главный городской документ в соответствие с действующим законодательством. В частности, 
определены виды муниципального контроля, статья о правах органов местного 
самоуправления городского, сельского поселения на решение вопросов, не отнесенных к 
вопросам местного значения поселений, дополнена правом органов местного 
самоуправления осуществлять полномочия по оказанию помощи лицам, находящимся в 
состоянии алкогольного, наркотического или иного токсического опьянения. Кроме этого, в 
Устав города введена новая статья «Инициативные проекты», которой устанавливается новая 
форма непосредственного осуществления населением местного самоуправления — 
инициативные проекты. Внесенные поправки были рассмотрены и поддержаны на публичных 
слушаниях, которые состоялись 28 января. 

Горсоветом приняты решения удовлетворить протесты прокурора Норильской 
транспортной прокуратуры и внести изменения в Положения: «О муниципальном земельном 
контроле в границах муниципального образования «город Дудинка», «О муниципальном 
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жилищном контроле на территории муниципального образования «город 
Дудинка», «О муниципальном контроле на автомобильном транспорте и в дорожном 
хозяйстве на территории муниципального образования «город Дудинка». Поскольку 
территория Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района входит в сухопутную 
территорию Арктической зоны Российской Федерации, правовой режим на его территории 
регулируется федеральным законом «О государственной поддержке предпринимательской 
деятельности в Арктической зоне Российской Федерации». Вследствие чего 
Минвостокразвития России предоставлены полномочия по установлению порядка 
согласования внеплановых проверок в отношении юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей — резидентов Арктической зоны РФ. 

Учитывая данные изменения федерального законодательства в нормативные акты 
Администрации муниципального образования «город Дудинка», регламентирующие 
проведение муниципального контроля, введены обязанности по согласованию внеплановых 
контрольных мероприятий с уполномоченным федеральным органом при проведении 
проверок в отношении резидентов Арктической зоны РФ, по направлению в него копий 
документов, подготовленных по результатам проведенной проверки в отношении резидентов 
Арктической зоны РФ, в том числе акты, представления, предписания, сведения о 
привлечении лиц к административной ответственности, а также закреплена необходимость по 
информированию Минвостокразвития России в случае организации в отношении резидентов 
Арктической зоны РФ внеплановых контрольных мероприятий на основании сведений о 
причинении вреда (ущерба) или об угрозе причинения вреда (ущерба) охраняемым законом 
ценностям. 

Также депутаты поддержали предложение о направлении годового отчета об исполнении 
городского бюджета за 2021 год для проведения внешней проверки в Контрольно-счетную 
палату Таймырского Долгано-Ненецкого района. Данная обязанность установлена 
Бюджетным кодексом РФ, согласно которому Годовой отчет об исполнении бюджета до его 
рассмотрения в представительном органе подлежит внешней проверке, включающей 
проверку бюджетной отчетности главных администраторов бюджетных средств и подготовку 
заключения на годовой отчет об исполнении бюджета. 

Заседание завершилось доведением до присутствующих отчета о деятельности 
Дудинского городского Совета депутатов в 2021 году. Как в своем выступлении отметил 
председатель Горсовета Сергей Бородин, данная информация будет размещена на 
официальном сайте органов местного самоуправления города Дудинки в разделе 
представительного органа. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
За минувшие сутки в Норильске выявили почти 150 новых случаев заболевания 
коронавирусом. Таких больших цифр не было в статистике очень давно. 

Который день подряд городская и краевая статистика ошеломляет своими показателями. 
Цифры продолжают расти ежесуточно. 

За минувшие сутки в Норильске выявили 148 инфицированных коронавирусом, накануне 
было 93 человека. Таких высоких показателей не регистрировали уже очень давно. Общее 
число заболевших на данный момент 9339. 

В крае суточный прирост также увеличился. Вчера было 2537 инфицированных, сегодня 
уже 3019. Абсолютным лидером вновь является столица региона – в Красноярске 1893 новых 
ковидных пациента. Под медицинское наблюдение в крае за минувшие сутки взяли 8157 
контактных человек. Общее число заразившихся коронавирусом в регионе – 193 321. 

«Северный город» 
 

В Норильске началась вакцинация подростков 
Накануне в Заполярье прибыла первая партия вакцины для детей. В Норильск было 

доставлено по 200 доз первого и второго компонентов «Спутника-М» от COVID-19. К этому 
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времени уже сформирован список желающих привиться новой разработкой отечественных 
иммунологов.  

Число желающих привиться оказалось больше, чем полученного количества вакцины: 
около 600 человек только в Центральном районе Норильска. Заявления принимались 
медиками в учебных заведениях города и на приемах в поликлинике. Поскольку вакцины пока 
меньше, чем желающих, врачи ставят прививки по очередности списка поданных заявлений.  

Главное, говорят медики, чтобы на момент вакцинации ребенок был здоров – для этого 
педиатры проводят осмотр, изучают амбулаторную карту. Если подросток переболел 
ковидом, то интервал с момента выздоровления должен быть больше шести месяцев. При 
соблюдении всех этих условий несовершеннолетнему ставят первый компонент прививки… 

«Северный город» 
 

Норильск стал самым дорогим городом Сибири 
Росстат присвоил Норильску самый высокий в Сибирском федеральном округе (СФО) 

индекс стоимости жизни в 2021 году – 1,34. Цены в городе на установленный набор из 264 
товаров и услуг на 34% выше, чем в среднем по России. 

Напомним, индекс стоимости жизни, в отличие от индекса потребительских цен, 
позволяет определить место отдельных городов по уровню цен в сравнении со страной в 
целом. 

На второй строчке рейтинга дорогой жизни – город Стрежевой с превышением в 12%, 
третье место заняли Горноалтайск и Лесосибирск с четырьмя процентами. Красноярск – на 
четвертом месте с превышением в 1 %. 

Далее следуют Новосибирск, Ачинск и Братск – здесь индекс стоимости 0,99. То есть 
потребительский набор в этих городах на один процент дешевле по сравнению со 
среднероссийским значением. 

Самым дешевым для жизни городом Сибири стал Куйбышев Новосибирской области – 
цены в нем на 17% ниже, чем в среднем по стране, и на 51% ниже, чем в самом дорогом 
сибирском городе – Норильске. 

При расчете индекса стоимости жизни не учитывается размер средней зарплаты. 
Например, по данным на октябрь 2021 года, среднемесячная номинальная зарплата в 
Красноярском крае – 59 тысяч рублей, это на 8% выше, чем в среднем по России. А в 
Новосибирской области, где находится Куйбышев, – 46,9 тысячи рублей – на 14,1% ниже 
среднероссийской. 

Напомним, в 2021 году значительно выросли цены на борщевой набор, с февраля 2022 
года подорожают хлеб и подсолнечное масло, а детское питание вырастет в цене сразу на 
15,5%, сладости – на 20%. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Министр здравоохранения Красноярского края спрогнозировал длительность пятой 
волны ковида 

Министр здравоохранения Красноярского края Борис Немик рассказал, сколько может 
продлиться пятая волна коронавируса, которая сейчас бушует в регионе. По его оценкам, она 
будет продолжаться 6-8 недель. В течение этого времени заболеваемость будет расти. 

По словам министра, нужно ориентироваться на Москву. Через две недели после того, 
как там станет уменьшаться число инфицированных, заболеваемость пойдет на спад и в 
Красноярском крае.  

Число пациентов в красноярских госпиталях увеличилось, но тяжелых пациентов 
немного, в основном, это невакцинированные.  

Напомним, накануне главврач краевой больницы Егор Корчагин рассказал, что сейчас в 
госпиталях находится в два раза меньше пациентов, чем в четвертую волну А сегодня, 2 
февраля, в Красноярске выявили 1 893 новых случая Covid-19, а во всем крае — 3 019. 

newslab 
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Красноярский край оказался лидером по темпам роста цен на бензин в последнюю 
неделю января 

Средние потребительские цены на бензин в России с 24 по 30 января 2022 года выросли 
на 9 копеек и составили 50,61 рубля за литр, говорится в материалах Росстата. Рост был 
отмечен в 50 субъектах страны, лидером среди регионов стал Красноярский край. 

Топливо на красноярских АЗС в последнюю неделю января подорожало в среднем на 
1,1%. На втором месте по увеличению цены оказалась Магаданская область — на 1%. 

Снижение цен на автомобильный бензин зафиксировали а Республике Карелия и 
Чеченской Республике — на 0,3%, Приморском крае — на 0,2% и Республике Дагестан — на 
0,1%. В Москве и Санкт-Петербурге за неделю цены на бензин выросли на 0,2%. 

В среднем в России потребительская цена литра АИ-92 составила 47,56 рубля, АИ-95 — 
51,5 рубля АИ-98 — 59,69 рубля, а дизельного топлива — 54,87 рубля за литр. 

В Красноярском крае средние цены следующие: за литр АИ-92 — 47,33 рубля, АИ-95 — 
50,72 рубля, АИ-98 — 60,22 рубля, ДТ — 58,97. 

newslab 
 

Шубы дешевеют, а авиабилеты дорожают 
 В конце года в Красноярском крае инфляция составила 9%, немного ускорившись в 

последний месяц. В 2021 году наиболее частой была ситуация, когда инфляцию ускоряла 
динамика цен на продукты и непродовольственные товары. В декабре, напротив, рост цен в 
этих двух сегментах замедлился, а цены на услуги росли быстрее. 

Так, в декабре жители края много летали, повышенным спросом, по сравнению с концом 
2020 года, пользовались перелеты внутри страны. Это привело к удорожанию авиабилетов. 
Свою роль сыграл и рост цен на авиационное топливо. 

«Мы часто обращаем внимание на удорожание товаров и услуг и не замечаем 
обратного. Примеры снижения или замедления цен в прошлом месяце были. Так, например, 
яблоки и апельсины в декабре стоили меньше, чем год назад. На 4% выросла за год цена на 
виноград, на 5% — на груши. Цены на фрукты росли медленно или снижались благодаря 
росту импортных поставок. В частности, в наш край в декабре поставлялись большие партии 
цитрусовых из Марокко», — рассказал управляющий Отделением Красноярск Банка России 
Сергей Журавлев. 

Он добавил, что практически не выросли цены на многие позиции верхней зимней 
одежды. Например, женское зимнее пальто подешевело на 4%, не изменились за год цены на 
шубы и дубленки. Такая динамика цен сложилась из-за теплой зимы: в декабре температуры 
воздуха были выше обычных норм этого месяца, и сибиряки не спешили покупать новые 
теплые вещи. Кроме того, для привлечения клиентов и снижения товарных запасов продавцы 
зимней верхней одежды и обуви в декабре проводили длительные распродажи, сообщает 
пресс-служба Отделения Красноярск Сибирского ГУ Банка России. 

НИА-Красноярск 
 

5. СМИ о России 
 

Владимир Путин выступил против политизации спорта 
В преддверии Открытия XXIV зимних Олимпийских игр президент России Владимир 

Путин изложил свои взгляды на проблемы, существующие в спорте. Глава России считает 
недопустимым политизацию спорта. 

Накануне Открытия зимних Олимпийских игр в Пекине агентством "Синьхуа" была 
опубликована статья Владимира Путина "Россия и Китай: стратегическое партнерство, 
ориентированное в будущее". В ней глава нашего государства коснулся проблем, 
существующих в спорте. "Спорт силен и велик тем, что он объединяет людей, восхищает 
честной борьбой, дарит мгновения гордости за свою страну. Россия верна традиционным 
олимпийским ценностям. Поэтому наша страна выступает против политизации спорта, 
попытки использовать его в качестве давления", – говорится в статье Путина. 
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Владимир Путин коснулся темы допинга и ответственности за его применение. "Мы 
осуждаем применение спортсменами запрещенных препаратов и ведем активную борьбу с 
допингом. Но при этом считаем недопустимой практику коллективного наказания за 
правонарушения отдельных лиц. К сожалению, в последнее время подобное практикуется", – 
добавил президент России. 

Владимир Путин назвал свои спортивные симпатии. "При возможности катаюсь на 
горных лыжах. Люблю фигурное катание, биатлон. К сожалению, из-за нехватки времени 
ограничиваюсь телетрансляциями". Глава государства верит, что российские хоккеисты 
смогут достойно выступить на Олимпиаде. "У нас хорошо подготовленная, сплоченная 
команда. Будем болеть за красивый хоккей и пожелаем нашей сборной успеха", – написал 
Владимир Путин. 

Вести 
 

Мурашко: ковид перегружает не стационары, а амбулаторное звено 
Нынешняя волна коронавируса перегружает амбулаторное звено, а не больницы, заявил 

глава Минздрава Михаил Мурашко. 
Коронавирус перегружает не стационары, а амбулаторное звено, нагрузка на него 

огромная, заявил глава Минздрава Михаил Мурашко на президиуме координационного совета 
по борьбе с коронавирусом. 

В России растет количество госпитализаций с коронавирусом, в больницах находятся 
147 тыс. человек. За последнюю неделю показатель вырос на 23%, отметил Мурашко. 

При этом в больницы попадают лишь 8% заразившихся, что меньше, чем в четвертую 
(осеннюю) волну коронавируса. Это благоприятный фактор, поскольку ситуация с 
коронавирусом не перегружает стационарное звено. Но это огромная нагрузка на 
амбулаторный этап помощи, заключил министр. 

Вести 
 

В Роспотребнадзоре спрогнозировали дальнейший рост заболеваемости COVID-19 
Рост заболеваемости COVID-19 в России еще будет продолжаться некоторое время, 

заявила РИА Новости заместитель директора по клинико-аналитической работе ЦНИИ 
Эпидемиологии Роспотребнадзора, профессор Наталья Пшеничная. 

"Рост заболеваемости у нас пока продолжается. И он будет наблюдаться еще некоторое 
время, поскольку все регионы находятся на разном этапе очередного эпидемического 
подъема заболеваемости", - сказала она. 

Эксперт пояснила, что в Москве, Подмосковье и Санкт-Петербурге уже сейчас 
доминирует штамм "омикрон", который обладает большей заразностью, чем "дельта", 
поэтому рост заболеваемости такой стремительный. 

В свою очередь, директор Научно-исследовательского института эпидемиологии и 
микробиологии имени Г.П. Сомова Роспотребнадзора, профессор Школы биомедицины ДВФУ 
Михаил Щелканов спрогнозировал, что текущий пик заболеваемости коронавирусом, как 
ожидается, пойдет на спад к концу февраля – началу марта. 

"После того, как спадет зимний пик, будет еще небольшой пик в марте-апреле, который 
будет по-разному выражен в разных климатических зонах. <...> Потом к лету мы будем иметь 
локальный минимум. <...> А в сентябре-октябре, когда после летнего отдыха все вернутся в 
свои привычные организованные коллективы, подоспеет осенний рост заболеваемости 
ОРВИ", - отметил ученый. 

По данным на 2 февраля, за сутки в России зарегистрировано более 141 тысячи новых 
случаев COVID-19, 17 тысяч человек госпитализировали. При этом пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков ранее обратил внимание на то, что в ситуации с "омикроном" 
гораздо важнее мониторить и отслеживать динамику госпитализации в регионах. По его 
словам, перегрева по этому направлению пока нет, хотя он возможен, но все необходимые 
меры принимаются. 

РИА Новости 
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Эффективность «Спутника V» через полгода после прививки оценили в 70,5% 
Эффективность вакцины «Спутник V» от Центра им. Гамалеи в условиях доминирования 

штамма SARS-CoV-2 «дельта» через полгода после прививки составляет 70,5%, показала 
третья фаза клинических исследований. Об этом говорится в измененной инструкции по 
применению препарата, которую подготовил Минздрав, документ опубликован в 
Государственном реестре лекарственных средств. 

Эффективность препарата против уханьского варианта составляет 91%. «Таким 
образом, иммунизация достоверно снижает вероятность заболевания», — говорится в 
документе. 

В отношении среднетяжелых, тяжелых и очень тяжелых случаев COVID-19 
эффективность «Спутника V» превышает 88%, показали наблюдения в течение полугода. 

Минздрав также привел данные о вакцинации препаратом от Центра им. Гамалеи в 
Венгрии. Как следует из инструкции, по состоянию на ноябрь 2021-го у более 820 тыс. 
привитых в этой стране эффективность «Спутника V» составила 85,7%. Эффективность 
против связанной с COVID-19 смерти в разных возрастных группах составила от 95,4 до 
100%. 

«Фармвестник» обратил внимание, что в документ включены два новых побочных 
эффекта: остеоартрит и фотофобия. В числе других Минздрав ранее указывал 
кратковременную головную боль, возможное развитие аллергических реакций. 

По словам главы Центра им. Гамалеи Александра Гинцбурга, эффективность «Спутника 
V» против штамма «омикрон» составляет 75%. Этот вариант выявлен в 83 российских 
регионах, как сообщили в Роспотребнадзоре; вице-премьер Татьяна Голикова заявила, что он 
доминирует в Москве, Подмосковье и Санкт-Петербурге. 

 РБК 
 

Bloomberg: россияне держат в криптовалюте $214 млрд 
Россияне вложили в криптовалютные активы почти 16,5 трлн руб. ($214 млрд), сообщает 

агентство Bloomberg. 
Доля цифровых активов россиян составляет 12% мирового криптовалютного рынка. 

Статистика получена на основе IP-адресов крупнейших пользователей криптобирж и других 
источников. 

По данным сингапурского платежного шлюза tripleA, более 17 млн россиян (12% 
населения России) являются владельцами криптовалют. В отрасли работают более 500 тыс. 
российских криптоинвесторов в возрасте от 25 до 44 лет. 

При этом опрос ВЦИОМ показал, что криптовалюты хотя бы один раз в жизни покупали 
лишь 4% россиян. А 21% опрошенных отметили, что родственники или друзья покупали 
биткоины. В целом, россияне вложили в криптовалютные активы почти 16,5 трлн руб. ($214 
млрд), сообщает агентство Bloomberg. 

Между тем Банк России настаивает на полном запрете всех операций с цифровыми 
активами. Минфин предлагает регулировать рынок путем ограничений и контроля со стороны 
государства. 

Вести 
 

Инфляционные ожидания россиян остаются вблизи многолетних максимумов - ЦБ РФ 
Инфляционные ожидания населения РФ после значительного роста в декабре в январе 

снизились, но остались вблизи многолетних максимумов, ценовые ожидания предприятий 
возросли, превысив максимумы 2021 года, говорится в комментарии Банка России. 

"Устойчивого снижения инфляционных ожиданий пока не наблюдается. Они продолжают 
оказывать значительное повышательное давление на потребительский спрос и ценовую 
динамику. Банк России учитывает это в своих решениях по денежно-кредитной политике", - 
отмечает регулятор. 

ЦБ подчеркивает, что вклад в инфляцию со стороны устойчивых факторов остается 
существенным в связи с более быстрым расширением спроса по сравнению с возможностями 
наращивания выпуска. "В этих условиях и с учетом высоких инфляционных ожиданий баланс 
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рисков для инфляции значимо смещен в сторону проинфляционных. Это может 
привести к более значительному и продолжительному отклонению инфляции вверх от цели", - 
полагает регулятор. 

Банк России убрал из комментария по инфляционным ожиданиям прогноз по инфляции. 
Ранее ЦБ ожидал, что с учетом проводимой денежно-кредитной политики годовая инфляция 
снизится до 4,0-4,5% к концу 2022 года и будет находиться вблизи 4% в дальнейшем. 

Обновленный макроэкономический прогноз ЦБ должен опубликовать 11 февраля - в 
день опорного заседания совета директоров по ключевой ставке. 

…Рост ценовых ожиданий предприятий в январе обусловлен сильным ростом затрат, в 
первую очередь повышением закупочных цен и удорожанием горюче-смазочных материалов, 
отмечает ЦБ. Предприятия ожидают, что перенести возросшие издержки в конечные цены 
позволит повышенный спрос. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Самой быстрорастущей отраслью 2021 года в России стала мусорная 
Отрасль сбора, обработки и утилизации отходов и обработки вторичного сырья в 2021 

году выросла на 35%, следует из представленных 2 февраля данных Росстата об итогах 
промышленного производства за прошлый год. Это максимальный показатель среди всех 
классов ОКВЭД (Общероссийского классификатора видов экономической деятельности). В 
2020 году рост в этой сфере составлял 4,2%, следует из данных статслужбы. 

По итогам декабря 2021 года к доковидному декабрю 2019 года российская мусорная 
отрасль выросла на 56,5%. В комментарии об итогах промпроизводства Росстат указывает на 
«резкое увеличение объемов деятельности по сбору и утилизации отходов». 

В разрезе классов ОКВЭД на втором месте в 2021 году была отрасль предоставления 
услуг в области добычи полезных ископаемых (например, нефтесервисных услуг) — плюс 
17,6%, на третьем — производство мебели — плюс 14,1%. 

Фармацевтическая отрасль («производство лекарственных средств и материалов, 
применяемых в медицинских целях») по итогам 2021 года выросла на 11,5%, однако за два 
года пандемии (2021 год к 2019-му) эта отрасль показала второй наилучший результат (плюс 
35%) после сбора и утилизации отходов (более 40%). 

В 2021 году промпроизводство в России в целом выросло на 5,3% после снижения на 
2,1% в 2020 году. 

 РБК 
 

Единороссы стремятся в народные депутаты. Отказ от партсписков потребует жесткого 
администрирования выборов по округам 

Предстоящая муниципальная реформа становится поводом для изменения 
избирательной системы. Регионы один за другим подхватывают тренд на департизацию, 
чтобы депутаты, мол, стали по-настоящему народными. Вот и горсовет Омска 2 февраля 
принял решение об отмене партсписков. Но правовые процедуры будут долгими – например, 
перекройка одномандатных округов завершится к началу кампании. То есть «Единая Россия» 
сама создает себе трудности, а оппозиции работу облегчает. Нивелировать усиление 
турбулентности предстоит расширением и ужесточением админресурса. 

Омским депутатам перевыборы предстоят 11 сентября этого года, и с корректировкой 
законодательного поля они вынуждены торопиться. Однако, как выяснилось в ходе заседания 
2 февраля, есть множество процедурных моментов, на которые уйдет немало времени. 

Например, издание «Новый Омск» цитирует такое высказывание спикера горсовета и 
единоросса Владимира Корбута: «Если мы сегодня примем проект к рассмотрению, на 9 
марта назначаем публичные слушания. Потом рабочая группа рассматривает решение по 
итогам слушаний, и 25 марта мы выносим вопрос на горсовет для принятия в первом и 
втором чтении. Затем в течение месяца Министерство юстиции должно зарегистрировать 
данный нормативно-правовой акт. После этого избирательная комиссия в течение месяца 
подготовит перечень новых округов. 15 мая примем решение об утверждении границ 40 
одномандатных округов». 
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То есть получается, что новые границы округов, которых теперь должно быть 40 
вместо прежних 20, будут установлены непосредственно перед стартом кампании. Она 
откроется примерно в середине июня – и это означает, что тем же единороссам придется 
осваиваться в своих перекроенных электоральных вотчинах уже по ходу выборов. Как 
следует из публикаций в местных СМИ, многие низовые представители партии власти – и, 
конечно, не только в Омске – без особой радости соглашаются с перспективой аврала, но 
вынуждены подчиниться этому, очевидно, жесткому указанию сверху. Кстати, и прочие 
партии, которые могут вообще потерять шансы получить своих депутатов, соглашаются на 
сплошные округа. Это еще одно косвенное доказательство вмешательства федерального 
Центра. 

К примеру, указывает издание tayga.info, в пояснительной записке к законопроекту о 
департизации, который был представлен только что назначенным мэром Омска Сергеем 
Шелестом (ЕР), на самом деле нет ни пояснений, ни тем более обоснований необходимости 
ликвидировать смешанную систему выборов. В этом документе есть лишь ссылка на то, что 
такую возможность муниципальным властям предоставляет федеральный закон. И 
действительно, и ныне действующая система местного самоуправления, и тем более 
будущая, которую Госдума пока обсуждает, представляют низовым властям право отменять 
партсписки. Заметим, что именно право, а не обязанность, но в России давно заведено, что 
этим фиговым листком маскируются исключительно команды от федерального Центра. По 
типу того, что и непрямые выборы мэров – это тоже не более чем одна из опций наряду с 
прямым их избранием, но последнего почему-то уже почти нигде и не осталось. 

Напомним, что в ходе единого дня голосования 2022 года будет всего-то шесть выборов 
депутатов заксобраний, но зато депутатов региональных столиц планируется переизбрать в 
11 субъектах РФ. Большей части из них департизация еще предстоит, хотя Омск, конечно, 
вовсе не является пионером. Скажем, Псковская гордума уже полностью мажоритарная, в 
некоторых других городах процессы тоже начались. Аргументы в пользу таких решений также 
имеют явно один первоисточник, а сводятся они к элементарному популизму: дескать, 
депутаты должны быть по-настоящему народными, а стало быть, идти непосредственно к 
людям, избираться ими напрямую и нести серьезную ответственность, если избиратели в них 
разочаруются. Этот довод, понятное дело, в ходе свободной дискуссии можно было бы 
разбить быстро – к примеру, спросив, кто же мешал и партсписочным депутатам той же ЕР 
ближе общаться с народом. Однако свободной дискуссии на эту тему нет, скажем, оппозиция 
в Омске уже сейчас не сомневается в исходе публичных слушаний, которые, очевидно, 
одобрят поправки в городской устав. 

Стоит отметить, что еще в первой половине прошлого года многие эксперты 
предупреждали власть и ЕР об опасности сплошной мажоритаризации выборов в связи, 
например, с «умным голосованием», да и вообще трудностями контроля за множеством 
компаний одновременно. Однако после перехода почти всех регионов в категорию 
электоральных султанатов критических высказываний в отношении мажоритаризации стало 
меньше. И тем не менее, видимо, следует привести здесь одно из достаточно актуальных 
соображений. Увеличение числа округов означает, что уменьшится их площадь, что облегчит 
агитационную работу для оппозиционеров. Вместе с тем неизбежная перекройка границ 
округов будет неприятностью как раз для единороссов и прочих владельцев электоральных 
вотчин. Если округа в том же Омске будут просто поделены каждый на две половины – это 
одно дело, связи и наработки тогда в целом сохранятся. 

Однако не все региональные столицы обойдутся простым делением, неизбежно будет 
перераспределение территорий. А этот процесс, да еще и устроенный прямо перед началом 
забега, повысит турбулентность, поскольку прежние фавориты выборов засомневаются в том, 
что у них по-прежнему все схвачено. Неизбежны и внутрипартийные интриги, и межклановые 
разбирательства, а все это еще будет осложняться тем, что идущая сейчас муниципальная 
реформа создает полосу неизвестности как раз в отношении административных центров 
субъектов РФ. В законе о единой системе публичной власти, скажем, указывается, что в 
отношении таких муниципальных единиц может быть принято отдельное законодательное 
регулирование. Но пока никто ни в Госдуме, ни в ЕР не сказал ни слова о том, в чем могут 
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быть особенности для региональных столиц. Поэтому там ходят слухи, что в них будет 
прямое правление губернаторов, а вместо депутатов появятся небольшие группы типа 
советников. 

Таким образом, возникшую среди муниципалов неопределенность, чтобы не допустить 
ее превращения в неудачи и поражения, придется чем-то компенсировать, а технологические 
моменты типа перекройки округов – как-то нивелировать. Поэтому скорее всего предстоящий 
единый день голосования побьет все более ранние рекорды по уровню применения 
административного ресурса и степени его жесткости относительно оппозиционных сил.   

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 

Велфер по-русски. О том, как наша власть делает ставку на инфантильность населения 
Меня часто упрекают в излишнем сочувствии к левым идеям. Что ж, теперь рискую 

прослыть ультралибералом и циником, которому, известное дело, «всегда народ не тот». Но 
я все же напишу: наша социальная политика воистину парадоксальна. Она абсурдна, 
несправедлива и унизительна. Но по-настоящему горько не это – ужасно то, что народу эта 
политика, кажется, нравится. Он вполне с этой политикой соглашается и ради копеечного 
пособия сегодня готов отказаться от определенности завтра. 

В чем же парадокс российской социальной политики? Она удивительным образом 
сочетает в себе поощрение иждивенчества и социал-дарвинизм. Как это возможно? Как 
шизофрения. И в этом смысле она даже может казаться очень логичной (как весьма 
рассудительными порой могут выглядеть психически больные). Разве может быть, например, 
несправедливой идея адресной помощи? Разве плохо поддерживать больных и бедных 
силами здоровых и обеспеченных? Разве это должно быть обидно для сильных и умных, 
всегда побеждающих в естественном отборе? Вроде бы нет. Вот только если приглядеться к 
происходящему, то все переворачивается с ног на голову. И адресная помощь из года в год 
уходит все по одному и тому же адресу (и проваливается там как в черную дыру), и 
несчастные не всегда в действительности так уж несчастны, и обеспеченные не всегда на 
самом деле так уж обеспечены, большинство просто пашут за троих. 

Беда нашей социальной политики в том, что в XXI веке, когда даже папуасы если не 
знают, то хотя бы догадываются, что Земля круглая (ладно, шарообразная), а ее 
устойчивость определяется законами гравитации, она все еще стоит на трех китах. Первый 
кит – это ложный критерий нуждаемости, второй – это материальная конкретность, третий – 
это развращающая безвозмездность. 

Критерий нуждаемости ложен, потому что исходит из того, что поддержка необходима 
только людям, чей официальный доход ниже прожиточного минимума. Во-первых, нельзя 
исходить из доходов, не учитывая расходы. Во-вторых, нельзя не учитывать то, каким 
имуществом располагает потенциальный получатель государственной помощи. Потому что 
тогда у нас получается, что поддержку в два прожиточных минимума (детские пособия плюс 
ГСП) получает неработающая мать-одиночка, живущая в бабушкиной трехкомнатной 
квартире, а семья с двумя детьми, где мама работает учителем, а папа педиатром в 
поликлинике, отдающая полторы зарплаты за ипотечную двушку, не получает от государства 
ничего, кроме идеи того самого социал-дарвинизма (Крутитесь? Вот и крутитесь дальше!). В-
третьих, нужно как-то все-таки соотносить официальные доходы или их отсутствие с 
реальными тратами (проверить которые совсем не сложно). Потому что та же мать-одиночка 
в бабушкиной трехкомнатной квартире в действительности спокойно может сдавать без 
договора две комнаты девчонкам-студенткам, получая таким образом еще два МРОТа, не 
прилагая особых усилий. И вот у матери-одиночки почти 50 тысяч рублей в месяц на себя и 
ребенка, плюс куча свободного времени, а у семьи бюджетников, много и нервно 
работающих, после уплаты ипотечного взноса остается 30 тысяч на четверых. Такая 
вывернутая справедливость. 

Возможность злоупотреблений заложена в том, что помощь в большей степени 
оказывается в виде конкретных денежных сумм. Да, у нас достаточно еще 
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немонетизированных мер социальных поддержки, но по факту многие из них не 
работают. Получить льготные лекарства – тот еще квест, порой нужно объехать десяток 
аптек, чтоб найти нужный препарат (нет, онлайн-сервисы не всегда спасают, информация о 
наличии/отсутствии лекарств обновляется с задержкой). Продуктовые наборы запросто могут 
быть укомплектованы из просрочки. Ждать бесплатного обучения через службы занятости 
можно месяцами. 

Конечно, деньгами проще и удобнее и давать, и брать. Непросто, правда, 
контролировать и отчитываться. Но так этого у нас и нет – по сути наша социальная 
поддержка безвозмездна. К получателям пособий не выдвигается совершенно никаких 
условий на будущее: ни требования найти работу в определенные сроки, ни требования 
выучиться новой профессии, ни даже требования хотя бы должным образом воспитывать 
своих детей, на которых выплачиваются пособия, – ничего. 

Безвозмездность – это безусловно отрадно. При должном развитии общества и 
человеческого сознания. Но, увы, что-то не похоже, что наши люди доросли до оказываемого 
им «доверия» (на самом деле речь не о доверии, а о равнодушном откупе). Мне доводилось 
встречать получателей пособий, которые хвастались и даже гордились тем, как ловко они 
устроились за государственный счет. Кто-то получал копеечные выплаты, приговаривая: «С 
паршивой овцы хоть шерсти клок», а кто-то признавался, что настолько глубоко погрузился в 
тему, что пособий от государства получает на сумму большую, чем средняя зарплата в 
регионе. 

Но никаких государственных денег нет. И уж власть-то это осознает прекрасно, потому и 
играет в эти игры с раздачей пособий – хорошо ведь быть благодетелем за чужой счет. 
«Деньги государства» – это налоги работающих людей. Кто же тогда «паршивая овца»? 
Паршивая овца – это я, что ли, женщина работающая в школе на полторы ставки и пишущая 
в несколько изданий, мать троих детей, не получающая ни одного из новых чудных детских 
пособий? 

Нет, я не говорю, что поддерживать людей, оказавшихся в трудной ситуации, не надо. Я 
не говорю, что большинство получателей помощи – это какие-то бессовестные люди и 
паразиты. Мне прекрасно известно, к сожалению, что отличительной особенностью России 
является так называемая «работающая бедность» (поразительный в своей уродливости 
феномен). Но и злоупотреблений много. Уже много. Уже появилось множество фиктивных 
матерей-одиночек, в реальности сожительствующих с отцами своих детей. Уже появились 
фиктивно разводящиеся семьи – после того, как летом было введено новое пособие для 
одиноких и разведенных родителей, мне несколько мужчин написали, что они решили 
воспользоваться ситуацией. Так пойдет, у нас появятся получатели пособий в нескольких 
поколениях, как в США, где велфер в каком-нибудь Гарлеме сначала получает мать, потом 
дочь, потом внук – и никто не работает. 

Злоупотребление социальным доверием может быть даже не умышленным, а растущим 
исключительно из невежества и глупости. Да чаще так и бывает. Но так ли уж это важно, 
когда это приводит к несправедливости? 

А несправедливость в том, что пока одни получают сразу несколько пособий, другие 
пашут на двух-трех работах (за себя и того парня) и не получают вообще никаких социальных 
благ. Такими благами, общими на всех, как бы должны быть здравоохранение и образование. 
Но тут все совсем грустно. Много работающий человек не может позволить себе развлечение 
в виде охоты за талоном в государственную поликлинику и стояние с этим талоном, чудом 
выхваченным, в долгих очередях. У много работающего человека гораздо меньше 
возможностей помочь своим детям-школьникам, высаженным на дистант (хотя парадокс в 
том, что им почему-то все еще лучше удается контролировать учебу детей, чем безработным 
мамам). Для много работающего человека действует лишь закон джунглей. 

Однажды один незадачливый получатель всевозможных субсидий, пособий и льгот 
заметил мне, что у работающих и зарабатывающих больше среднего тоже есть свои бонусы. 
И весьма крупные. Например, налоговые вычеты. Но что такое эти вычеты? Это просто 
возможность вернуть уплаченный в казну процент со своих заработков. И эта возможность 
ограничена по сумме. Например, при покупке недвижимости максимально можно вернуть 260 
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тысяч рублей, независимо от того, покупаешь ты студию за три миллиона или 
трехкомнатную квартиру за пятнадцать. Обычно люди возвращают эти деньги за один-два, 
самое большее три года, а потом еще 20-30 лет платят налоги, пополняя бюджет страны. 

Малоимущая многодетная мама может получить те же 260 тысяч на пособиях за год, а 
потом она будет получать еще год, и еще, и еще. Потому что у нас отдельные выплаты на 
детей до 1,5 лет, отдельные — до 3 лет, отдельные до 7 лет, отдельные – на детей из 
неполных семей, еще есть разного рода компенсации. Непонятно, конечно, почему бы 
государству посредством соцслужб не помочь этой маме с официальным трудоустройством 
(какие-то варианты с неполным рабочим днем и в дистанционном режиме можно ведь 
подобрать) или с образованием, если именно его отсутствие мешает женщине зарабатывать 
хоть что-то. Непонятно, почему считается мелочностью и жлобством проверить, не 
зарабатывает ли несчастная маникюром на дому или уборкой коттеджей, и учесть факты этих 
нестабильных заработков при начислении пособия. 

Нет, можно, конечно, и без всех этих заморочек. Можно вообще упразднить социальные 
службы и огромный связанный с ними бюрократический аппарат. Просто взять и ввести какое-
то подобие безусловного дохода для всех. Нет? Слишком страшно и дорого? Тогда нужно 
вникать в разные ситуации, индивидуально с каждой разбираться, не отмахиваться от 
мелочей. Тогда нельзя забывать все же про общие социальные блага. Тогда надо создавать 
рабочие места, повышать производительность труда, повышать зарплаты. Нельзя допускать, 
чтобы социальная поддержка пестовала в людях инфантилизм и несамостоятельность. И 
самое главное – нельзя пренебрегать принципом справедливости. 

«Газета.ру» 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 03.02.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 76,48  ▼ 0, 65 

EUR 86,28  ▼ 0, 50 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


